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ATA NRO. 5/2019  
 

Reunião ORDINÁRIA da Câmara Municipal 

 
 

 
Realizada no dia 13-03-2019 

 

 

 

 

PRESIDENTE     - António Miguel Cabedal Borges 

VEREADORES   - Pedro Miguel Lobato Duque 

                 - Jorge Manuel Gaspar 

                            - Pedro Manuel dos Santos Rosa 

- Carlos Nuno Alves Duarte  
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Aos treze dias do mês de março do ano de dois mil e dezanove, no Salão Nobre do Edifício dos Paços 

do Concelho de Sardoal, reuniu a Câmara Municipal, sob a presidência do Senhor Presidente, António 

Miguel Cabedal Borges, estando igualmente presentes os Senhores Vereadores, Pedro Miguel Lobato 

Duque, Jorge Manuel Gaspar, Pedro Manuel dos Santos Rosa e Carlos Nuno Alves Duarte. -------------- 

Verificando-se quórum, o Senhor Presidente, declarou aberta a reunião, eram quinze horas, com a 

seguinte Ordem do Dia, antecipadamente remetida a todos os Senhores Vereadores, nos termos do 

Artigo 25º do Código do Procedimento Administrativo, tendo sido tomadas as deliberações que se 

seguem: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

Período antes da Ordem de Trabalhos: 

 

 

INTERVENÇÕES DOS MEMBROS DO EXECUTIVO 

(Artigo 52º da Lei nº 75/ 2013, de 12 de setembro) 

 

O Senhor Presidente iniciou a reunião, assinalando o aniversário da freguesia de Santiago de 

Montalegre, no dia 8 de março e, agradecendo o convite feito a todo o executivo camarário. --------------

Informou ter sido nomeado pela CIMT, para Presidente da Comissão Distrital de Proteção Civil do 

distrito de Santarém. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Presidente fez referência à materialização do Projeto PEDIME, através da aquisição de 

computadores portáteis, passando a palavra ao Senhor Vereador Pedro Rosa, que referiu ser um 

projeto no valor de 250 mil euros, dos quais, 15% são a componente da Autarquia. Referiu que este 

projeto visa dotar os jardins-de-infância de melhores condições digitais, mais atuais, com software 

adequado para estas idades. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu ainda que os professores terão formação apropriada adaptada ao 

software a ser usado. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Disse ainda o Senhor Vereador, que este não é o único projeto no âmbito da CIMT, havendo outros, 

um deles, para montagem de um laboratório para o 1º Ciclo, do qual já se está a receber os 

equipamentos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 



                     CÂMARA MUNICIPAL DE SARDOAL 

       Reunião Ordinária de 13 de março de 2019     

Ata nº 5/2019  

  
 

3 

 

 

Tomou a palavra o Senhor Vereador Pedro Duque, parabenizando a Junta de Freguesia de Santiago 

de Montalegre pelo seu 91º aniversário, tendo sido evidente a mobilização e adesão da população da 

freguesia nas festividades, e que apraz sempre testemunhar a presença da população nestas 

atividades. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Parabenizou também o Senhor Presidente, pela nomeação como Presidente da Comissão Distrital de 

Proteção Civil do distrito de Santarém, o que, não é mais, que o reconhecimento da sua competência 

nesta matéria. Disse ainda o Senhor Vereador, ter a expetativa e a certeza de que irá desempenhar 

este papel de forma transversal, isenta e empenhada, como é seu apanágio. ----------------------------------

Continuou o Senhor Vereador, questionando sobre o ponto da situação da Casa dos Almeidas e por 

conseguinte também, sobre a remoção da grua, nas traseiras deste edifício. ----------------------------------- 

Questionou ainda sobre o relatório da ocorrência, do aluno fechado numa sala. ------------------------------- 

O Senhor Presidente informou ter recebido o relatório da escola, no qual é referido ter havido um lapso 

e má postura do funcionário, o que será tido em conta no processo de avaliação do mesmo e que, no 

registo de saída, é claro que faltariam vinte minutos para a sua saída. -------------------------------------------

No que concerne à Casa dos Almeidas, referiu existir uma proposta que está a ser analisada e que 

será partilhada com os senhores Vereadores oportunamente, assim e, por conseguinte, a remoção da 

grua tem a ver também com esta proposta, sendo certo que já foi comunicado ao proprietário para que 

procedesse à retirada da mesma. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Interveio o Senhor Vereador Carlos Duarte e, congratulando-se e parabenizando o Projeto PEDIME, 

pois é importante integrar os alunos às novas tecnologias, questionando qua aprendizagens se 

pretende que os alunos tenham e que formação dos professores será essa, sendo necessário um 

esforço nesse sentido, assim como será importante canalizar a apetência dos alunos, para o que 

realmente importa. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador desejou ao Senhor Presidente, o maior sucesso na concretização da nova função, 

pelo distrito e pelo Sardoal. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador colocou ainda algumas questões, nomeadamente acerca do Centro BTT, as obras 

do mercado diário, as obras da escola e relativamente à acalmia do trânsito, querendo saber qual o 

ponto da situação dos diferentes assuntos. ------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu que o PEDIME é um programa muito vasto e tem de ser acompanhado 

com a formação dos professores e com interesse, para que não seja só uma ferramenta para ocupar o 

tempo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Referiu ainda que este Programa tem outras vertentes, que não só esta, nomeadamente a dança, o 

teatro, existindo uma equipa técnica que acompanha o processo. ------------------------------------------------- 

Relativamente às obras da escola, as mesmas estão a andar bem. 

Sobre o Centro BTT e o Mercado, referiu o Senhor Presidente que se aguarda as decisões em relação 

aos projetos. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No que concerne à acalmia de trânsito, aguarda-se o relatório do técnico da empresa, que veio 

analisar os locais, sobre o que deve e não, ser feito. ------------------------------------------------------------------- 

 

 

ORDEM DE TRABALHOS 

 

1. Ata da Reunião anterior; 

2. Diário da Tesouraria; 

3. Candidatura ao lote 11 do PES – Relatório Preliminar; 

4. Protocolo Colaboração – Centro Social dos Bombeiros de Sardoal; 

5. Parecer no âmbito do RJAAR; 

6. Constituição de compropriedade; 

7. Cedência de transportes; 

8. Apoio logístico; 

9. Proposta – Atribuição do nome de Luis Manuel Gonçalves ao Arquivo Histórico 

Municipal. 

 

ORDEM DE TRABALHOS 

 

1. ATA DA REUNIÃO ANTERIOR 

Após confirmação de que todos os membros da Câmara tinham tomado conhecimento do conteúdo da 

ata da reunião anterior, oportunamente distribuída, foi dispensada a leitura, nos termos do artigo 

quarto do Decreto - Lei número quarenta e cinco mil, trezentos e sessenta e dois, de vinte e um de 

novembro de mil novecentos e sessenta e três, tendo a mesma sido aprovada por unanimidade, não 

tendo participado na votação o Senhor Vereador Carlos Duarte, por não ter estado presente na 

reunião. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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2. DIÁRIO DA TESOURARIA; 

Foi presente o diário da tesouraria respeitante ao dia 08 de março de 2019, cujos valores são os 

seguintes: -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

a) Dotações Orçamentais ……………………….. 303.433,48€ 

b) Dotações não Orçamentais …………………..   80.687,63€ 

Total das Disponibilidades …………………… 384.121,11€ 

A Câmara Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------- 

3. CANDIDATURA AO LOTE 11 DO PES – RELATÓRIO PRELIMINAR; 

Foi presente o Relatório Preliminar da apreciação de candidaturas, relativo ao assunto supra 

mencionado. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal, deliberou por unanimidade aceitar a candidatura apresentada, devendo ser 

concedido o direito de audiência prévia dos interessados, de acordo com o artigo 121º do CPA. --------- 

 

4. PROTOCOLO COLABORAÇÃO – CENTRO SOCIAL DOS BOMBEIROS DE SARDOAL; 

Foi presente o Protocolo de Colaboração a estabelecer entre o Município de Sardoal e o Centro Social 

dos Bombeiros de Sardoal, para o ano de 2019. ------------------------------------------------------------------------ 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade aprovar o Protocolo. --------------------------------------------- 

 

5. PARECER NO ÂMBITO DO RJAAR; 

Foi presente a informação nro. 987/2019, relativa ao assunto supra mencionado e que refere o 

seguinte: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Em referência ao assunto em epígrafe e considerando o pedido de emissão de parecer, por parte do 

Instituto de Conservação da Natureza e das Florestas (ICNF), referente a um projeto de 

arborização/rearborização com a espécie Eucalyptus globulus Labillardière (eucalipto comum), informo 

V. Ex.ª do seguinte, a saber: 

(…) 

Face ao exposto anteriormente, e analisando apenas as condicionantes PMOT e PMDFCI, excluindo 

assim a análise à condicionante REN, ao cumprimento das normas técnicas do projeto, ao controlo de 

expansão da espécie em causa (a serem realizadas por outras Entidades, de entre elas o ICNF), 
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proponho a V. Ex.ª que, de uma forma geral, o pedido mereça parecer DESFAVORÁVEL do Município 

de Sardoal, considerando a espécie proposta para a “Área agrícola RAN” (cerca de 35%). 

Quanto à restante área a intervencionar, classificada como “Área de floresta de produção” (cerca de 

65%), esta poderá realizar-se nas condições apresentadas.” -------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente emitiu parecer desfavorável de acordo com a informação prestada, sendo o 

documento presente a reunião de Câmara para efeitos de ratificação. -------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------------------------- 

 

6. CONSTITUIÇÃO DE COMPROPRIEDADE; 

Foi presente a informação nro. 1084/2019, relativa ao assunto supra citado e cujo teor é o seguinte: --- 

“Apresentado requerimento a solicitar emissão de certidão com o parecer previsto no artigo 54º da Lei 

n.º91/95 de 02/09 na atual redação, relativamente à constituição de compropriedade do prédio inscrito 

na matriz sob o artigo rústico 12, da secção I da Freguesia de Sardoal, cumpre informar o seguinte: 

•Da análise efetuada aos documentos apresentados, não se encontram fundamentos que levem a 

supor que a constituição de compropriedade vise ou dela possa vir a resultar o parcelamento físico do 

prédio em violação ao regime legal dos loteamentos urbanos. 

Dada a necessidade de apresentação da certidão para escritura notarial já agendada, e porque foi 

invocada urgência no requerimento, propõe-se que o assunto seja objeto de despacho de deferimento, 

e que posteriormente seja submetido a ratificação da Câmara Municipal no uso da faculdade 

concedida pelo n.º 3 do artigo 35º do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro.” ---------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------------------------- 

 

7. CEDÊNCIA DE TRANSPORTES; 

Pelo Agrupamento de Escolas de Sardoal, foram apresentados os seguintes pedidos de transporte: --- 

Abrantes – Regimento de Apoio Militar de Emergência, dia 02 abril. ---------------------------------------------- 

Fátima - Santuário e Grutas da Moeda, 25 de maio. ------------------------------------------------------------------- 

Alcobaça – Mosteiro e, Nazaré - Centro Cultural, dia 07 de junho. ------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente deferiu os pedidos, sendo os mesmos presentes a reunião de Câmara para 

efeitos de ratificação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------------------------- 
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8. APOIO LOGÍSTICO; 

Pela ARCD das 4 Aldeias, foi solicitado apoio logístico, na forma de cedência de palco, para 

realização dos festejos anuais, no período compreendido entre 03 de maio e 03 de junho de 2019. ----- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade deferir o pedido. -------------------------------------------------- 

 

9. PROPOSTA – ATRIBUIÇÃO DO NOME DE LUIS MANUEL GONÇALVES AO ARQUIVO 

HISTÓRICO MUNICIPAL. 

Pelo Senhor Presidente foi apresentada a proposta nro. 1229/2019, cujo teor a seguir se transcreve:  

“Luís Manuel Gonçalves, nascido em 15 de novembro de 1952 em Entrevinhas, estudou e investigou 

a história local durante mais de quatro décadas, sendo uma das figuras que mais contribuiu para o 

estudo da história do nosso Concelho, sobretudo ao nível da compilação de informação que se 

encontrava dispersa. 

Existe mais de uma dezena de publicações da sua autoria, sendo que uma das mais conhecidas foi 

publicada por esta Câmara Municipal em 1992, sob o título “Sardoal do Passado ao Presente – 

alguns subsídios para a sua monografia”, à qual dedicou mais de 10 anos de trabalho. 

Paralelamente à informação publicada em livro, Luís Manuel Gonçalves deixou um vasto conjunto de 

informação histórica compilada no seu blogue www.sardoalmemoria.net. 

Pelo seu empenho e dedicação ao Concelho e, sobretudo, pelo legado deixado no estudo da nossa 

História, proponho que se atribua ao Arquivo Histórico Municipal o nome de Arquivo Histórico 

Municipal Luís Manuel Gonçalves”. --------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador Pedro Duque referiu que a melhor homenagem que se podia fazer era esta, 

dado que era um tema que lhe era muito caro tendo contribuído de forma inquestionável e 

consecutivamente. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador enalteceu o dia de luto proposto pelo Senhor Presidente, agradecendo o facto de 

ter sido dado conhecimento à vereação, sendo estas, para si, as melhores homenagens 

institucionais realizadas. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Senhor Vereador Carlos Duarte, referindo que quando veio para o Sardoal, não 

conhecia o ex-autarca, mas através do seu trabalho, tomou conhecimento de algumas realidades, 

estando patentes, no seu trabalho, a sua dedicação e empenho, desejando que o seu acervo 

histórico seja mantido. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Interveio o Senhor Presidente da Câmara, referindo que dar o seu nome ao Arquivo Municipal, é 

possibilitar que daqui a muitos anos, os mais novos questionem, quem foi e que importância teve 

esta pessoa, apar ter esta distinção e que só deve ser distinguido, quem tenha tido grande 

importância no concelho. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade aprovar a atribuição do nome de Luis Manuel 

Gonçalves, ao Arquivo Histórico Municipal e remeter à consideração da Assembleia Municipal. -------- 

 

Encerramento 

 

 

E, não havendo mais nada a tratar, o Senhor Presidente da Câmara deu por encerrada a reunião eram 

quinze horas e quarenta minutos, do que para constar e devidos efeitos, se lavrou a presente ata, que 

depois de considerada em conformidade, vai ser assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Anabela 

Graça, Técnica Superior de Secretariado, da Secção de Expediente, Arquivo Geral e Reprografia, que 

a redigi, subscrevi e assino. ---------------------------------------------------------------------------------------------------                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          

___________________________________ 

 

___________________________________ 


